

# LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

ANO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad. Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios en las mismas. LA CRONICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 13 DE MAYO DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales. - En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 29 rs. trimestre. La inserción debe pagarse adelantada en libranzas del giro o en Anuncios y comunicados a precios convencionales. ADMINISTRACION, Arco-Agüero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

NUM. 744.

## LA CRÓNICA.

### ¿QUÉ SERÁ AL FIN?

Hoy nadie se ocupa de otra cosa que de la crisis, y en verdad que el asunto lo merece, porque al menos luce en política, no se le oculta que de resolver la cuestión en tal ó cual sentido puede acaso en estos momentos el porvenir de la libertad y de la República.

Nosotros, aunque lo deseamos, no podemos entrar de lleno en el estudio de la crisis que hoy tiene en expectativa y como en suspenso el espíritu público. Nos hemos propuesto callar mientras no cambian las circunstancias, y ciertamente que es mejor el silencio que no verse obligados como *El Imparcial* á sostener un día el ministerio homogéneo conservador, poco después la conciliación y á última hora ninguna de las dos soluciones, porque después de todo, muy mal han varán las cosas políticas cuando un periódico tan avisado como *El Imparcial* pierde el tino lastimosamente, y la verdad, nosotros no queremos andar á tientas y por eso no pretendemos hacer examen de la crisis, según nuestro leal saber y entender.

Quieren unos un ministerio homogéneo conservador, y si se lo dan, hacen bien en quererlo, como si á nosotros nos dieran el todo no habíamos de conformarnos con una parte. El que mucho abarca poco aprieta, dice el refrán y nada de extraño tiene que se equivoquen por un exceso de egoísmo los que creen que es una solución en estas circunstancias, un ministerio conservador homogéneo. A nosotros, con franqueza, no nos agrada la ruptura de la conciliación, porque la creemos origen de grandes peligros y, así como fuimos partidarios siempre de la otra conciliación, cuya ruptura trajo tantos males al país, así somos partidarios hoy de la conciliación, persuadidos de que si se rompe, nada han de ganar con ello la revolución y la libertad.

Es necesario, pues, meditar con calma la solución de la crisis, y no desperdiciar la ocasión que se presenta de poder agrupar al rededor de la República naciente muchos liberales de orden que habiendo pertenecido á distintos partidos, hoy se inclinan sin violencia á la formación de un gran partido conservador repu-

blicano. La conciliación por ahora sería conveniente y traería mas tarde acaso la fusión de los elementos conciliados, y quien sabe si por este medio nos encontraríamos con un gran partido conservador dentro de la república. Nuestro buen deseo nos hace siempre ver las cosas por el lado mejor y en esto tal vez consistirá el que vislumbremos la creación de ese partido; pero si otros consiguieran esto una ilusión, puede que tengan mas razón que nosotros, porque lo mas cierto de todo es que aquí no hay mas política que la que representa el *quid sum fortis* del león de la fabula, cuando las circunstancias favorecen á los partidos.

Otros, y son los más, quieren la conciliación, y por lo que va dicho, estos están más en lo cierto según nuestro pobre criterio. Entre estas dos tendencias opuestas hay quien busca términos medios, tal vez con espíritu de concordia ó quizás con ánimo de pastelear un poco. Nosotros estamos con los que quieren la conciliación de todos los revolucionarios de orden, para ver si se consolida una República que evite los peligros de un gobierno personal como la monarquía y tenga á raya á la demagogia.

Si esto no es posible; si hay quien olvidando las lecciones de una dolorosa experiencia se empeña en aventuras monárquicas ó pretende con egoísmos peligrosos romper una consolidación defendida no ha mucho como salvadora, los que tal pretendan calculen ántes los resultados y no vayamos con nuestras habituales impaciencias á perderlo todo por no ceder algo en la ocasión presente.

La prosperidad y gran leza de Inglaterra se revela en los presupuestos presentados hace algunos días al Parlamento inglés.

El actual Ministro de Hacienda de aquella nación, Sir Stafford Northcote, apenas reanudadas las sesiones de las Cámaras se apresuró á llevar á la de los Comunes el sistema financiero del nuevo Gabinete, juntamente con los resultados de la gestión económica del ministerio Gladstone. Esta última no puede ser más favorable y algunos creen que si el ministro hubiera aplazado la disolución del Parlamento para cuando tan magníficos resultados hubiesen sido conocidos, otro habría sido el desenlace de la lucha electoral.

No participa de esta creencia *La Gaceta oficial Americana*, ilustrado periódico de Londres quien funda su opinión en diversos motivos.

De todos modos, satisfechos los gas-

tos de la guerra contra los Ashanties, felizmente terminada con la ratificación dada por el Rey Koffi al tratado de paz impuesto en Comasio, y paga á la indemnización á los Estados Unidos por el *Alabama*, ha habido un cuantioso sobrante en el año último, y en el actual los nuevos ministros se encontraban con un excedente de ingreso de seis millones de libras esterlinas (treinta millones de pesetas). ¡Que situación tan enviable para un ministro de Hacienda! Sus embarazos nacían de no saber á qué consagrar con preferencia este sobrante entre los mil proyectos que por una suma igual á la de todos los ingresos se le habían formulado por la prensa ó por las diversas clases sociales. Al fin Sir Stafford Northcote, teniendo en cuenta que desde 1842 y apesar de las guerras de Oriente y Abisinia, Inglaterra viene amortizando deuda por valor de muchos millones al año, y de que es principio de los hombres de Estado ingleses, que posesiones tan vastas como la India se bastan á sí mismas, consagran los recursos así á desenvolver su prosperidad como á hacer frente á catástrofes, desechó la idea de dedicar toda esta gran suma á la crisis del Imperio Indio ó á la amortización de la deuda, y se le idió á suprimir por completo los derechos sobre el azúcar, medida importantísima para el pueblo, que completa las adoptadas respecto de los cereales y del té; á rebajar un penique en el *income-tax*, reducido ya hoy á dos en libra esterlina, á ayudar considerablemente á las municipalidades en las contribuciones locales destinadas á policía y beneficencia, á suprimir el impuesto sobre los caballos, quedando todavía un sobrante que aplicar á la amortización de la deuda ó al material del ejército y de las escuadras inglesas, en las cuales acaso ha sido demasiado lejos el sistema de economías de los ministros Childers y Goschen, disgustando el orgullo marítimo de la Gran Bretaña.

Si notable fué la exposición financiera del nuevo canciller del Tesoro, más patriótica aún nos parecía su actitud tributando los mas altos elogios á Gladstone por el esta lo admirable de la Hacienda inglesa. Gladstone correspondió á esta elevación de sentimientos que tanto enaltece á los hombres de Estado, y aunque reservándose su opinión de que habría sido preferible suprimir por completo el *income-tax*, aprovechando la abundancia actual de recursos del Tesoro inglés, y ántes que llegasen los déficits ó los años de escasez, manifestó aceptaba todos los planes de su sucesor, con tanta mas razón cuanto los comicios electorales le habian adjudicado la victoria. Desechadas por la Cámara todas las enmiendas que diferentes diputados presentaron al sistema de Sir Stafford, la supresión total de los derechos sobre el azúcar, á partir desde Junio, la rebaja del *income-tax* y de los impuestos locales, fueron votados por inmensas mayorías.

Los periódicos de Madrid que recibimos anoche apenas se ocupan de otra cosa que de la crisis.

*La Prensa*, diario constitucional de procedencia progresista, que ha venido abogando por la conciliación, trae un extenso artículo en el mismo sentido, del cual daremos á conocer algunos párrafos en que con incontestables argumentos se demuestra, entre otras cosas, que no todo el partido constitucional, ni mucho menos, es partidario de un ministerio homogéneo.

Oigamos á *La Prensa*.

«Por lo mismo que de los tres órganos de nuestro partido hay dos que se han colocado al lado de la conciliación, nadie puede decir con fundamento que todo el partido constitucional está por la solución homogénea. Algo significan, algo representan dos periódicos que tienen su clientela y sus lectores, quizá entre las clases que menos bullen, que mas desean la consolidación del orden y que algun influjo han de ejercer con el dictamen que sus órganos emiten.

No es cierto que pueda hoy periódico alguno decir que una creencia suya es la de todos sus correligionarios. ¿Cuándo y donde los ha consultado para erigirse por autoridad propia en fiel intérprete de sus deseos? ¿Y cómo se atreve á sostenerlo cuando de todos es públicamente sabido que algunos de nuestros caracterizados jefes han sostenido siempre la conciliación como el recurso eminentemente salvador en las circunstancias actuales?

¿Que no solo los constitucionales sino los radicales quieren la homogeneidad porque olvidando antiguas teorías y equivocadas doctrinas, están practicando una política solo propia de los partidos conservadores? ¿Pues entonces, dónde están los enemigos de la situación? Si han abandonado antiguas teorías y renunciado á sus errores, ¿qué son ya todos ellos sino correligionarios nuestros? ¿Qué más gloria puede cabernos que sin haber tenido necesidad de ejercer esa veleidosa política de atracción que se anuncia, se hayan venido á nuestro campo con aplauso de los buenos españoles, haciendo por su parte todo el inmenso sacrificio que la patria les exigía en pró del bien común y de la reconciliación general, tan necesaria para vencer al monstruo del absolutismo? ¿Y es conveniente, es digno, es patriótico acaso que recompensemos ese sacrificio rechazándolos y reproduciendo en la familia liberal los odios y los resentimientos?

«Si todos convienen en que el país reclama una política enérgicamente conservadora, todos son aptos para la realización de esa política, todos son unos, todos van al mismo fin, y todos en ese caso no están ni aun conciliados, sino que pertenecen á un solo partido nacional. Adviértase que discurremos ó mandando las mismas afirmaciones que el periódico á que aludimos, afirmaciones á que no habíamos llegado nunca nosotros, y después de las cuales se extraña que abogue alguno por la conciliación.»

Y mas adelante, después de emitir la opinión de que en circunstancias extraordinarias y transitorias, la homogeneidad es perjudicial porque no hay medios constitucionales de interrogar la opinión pública, y que

en cambio, en épocas normales, cuando los mecanismos orgánicos marchen sin inconvenientes la conciliación no daría buenos resultados, añade el colega á que nos referimos.

«Por ese fué la conciliación necesaria para hacer la revolución de 1868; por eso la Constitución de 1869 fué producto suyo, y cuando los mantenedores de la homogeneidad piden que el ministerio se forme de hombres adictos á nuestro Código político, se declaran, sin sospecharlo, partidarios de la conciliación, puesto que esa memorable obra se levantó por los esfuerzos aunados de todos los partidos medios liberales.

¿Y por qué defendemos nosotros la conciliación? Porque todos hemos dicho que nuestras recientes desgracias han nacido del exclusivismo de los partidos, porque la situación existente debe su origen al concurso de los partidos medios. porque cualquiera de ellos, porque cualquiera de las agrupaciones políticas, aisladamente considerada, no puede gobernar sin resistir, como lo manifiesta el periódico á quien nos vemos en la dura necesidad de aludir, y sabido es, por desgracia nuestra, cuan penosas han sido para el país las situaciones de resistencia, y cuan pacíficos por el contrario los períodos en que los partidos han dado al país por su actitud conciliadora garantías de tranquilidad.

Sostenemos la conciliación, porque eso es lo que la nación reclama, hasta que dominadas todas las dificultades del momento, se explore la voluntad nacional para que turnen en el poder los partidos que tengan el apoyo de la opinión legitimamente expresada.

«Por lo demás, si había diversas especies de conciliación, también hay varias clases de homogeneidad.

Consignemos este vaticinio para recordarlo algún día, terminando con una observación. Los partidarios de la situación homogénea, hablan también del ejército presentándolo como inclinado y mantenedor de esa solución. No nos ha ocurrido á nosotros nunca tampoco averiguar si de nuestra opinión participaba la fuerza armada, porque creemos firmemente que el ejército de hoy no es ya aquel ejército con que todas las situaciones represivas creían contar y que á todas ellas faltaba, sino que es un ejército nacional, patriota, dignísimo, heroico, benemérito y no un ejército pretoriano.»

Nuestro colega *El Gobierno* cuyas relaciones con el Sr. Topete son bien conocidas, escribe con motivo de la crisis un levantado artículo cuyos principales párrafos vamos á reproducir, en la seguridad de que á los lectores no ha de desagradarles el conocer la actitud del colega, respecto al asunto que hoy tiene el privilegio de absorber la atención pública.

*El Gobierno* consigna que el general Zavala ha sido encargado por el Duque de la Torre de la formación de un nuevo Ministerio y en seguida dice lo siguiente:

«No debemos, sin embargo, formular en definitiva nuestra opinión sobre el carácter y trascendencia de la presente crisis, mientras no conozcamos el resultado de los trabajos del general Zavala, mientras no veamos los hombres de que se vale, y la distribución de carteras que hace; pues esto dará mucha luz sobre la política ulterior del nuevo Gobierno.

Mientras tanto, nosotros, perseverando en la idea que venimos sosteniendo, aconsejaremos al general Zavala que mantenga con firmeza una política que puede todavía evitar los peligros que seguramente se correrán, para la revolución y para la libertad, el día en que rota por completo la conciliación cada partido tome por distinto rumbo.

Es muy fácil, y en ocasiones muy tentador, siguiendo los impulsos del amor propio, provocar un rompimiento, pero es muy difícil después detener sus consecuencias; y si el rompimiento llegara á significar objetivos diversos, en este caso el divorcio á los pocos días llegaría á ser profundo é irreducible. Hoy no son posibles más que una de estas dos políticas. O mantener el *statu quo*, remitiendo en su día al país la definición y resolución de la legalidad aceptada el 3 de Enero, ó levantar desde luego, si esta legalidad pareciese peligrosa, la bandera monárquica; pero en este último caso, no hay que hacerse ilusiones, el triunfo lo obtienen, sin que nadie pueda remediarlo, los partidarios de la restauración, auxiliados *á pro facto* de la razón, de la lógica y de la fuerza de las cosas.

Habría, pues, llegado el momento de la muerte de la revolución de Setiembre, y la muerte buscada voluntariamente. De ahí que el Sr. Topete, partidario constante de la conciliación desde que sus amigos forzando los escrúpulos que tenía á inteligencias determinadas, le redujeron á correr la suerte que todos conocen, después de la empresa de la plaza de toros el famoso 22 de Abril; de ahí que el Sr. Topete, que no fué de los primeros en aceptar la reconciliación con los radicales, y que no asistió á las conferencias de Biarritz; de ahí que ya en este camino y con semejantes compromisos los mantenga de adelante, y con doble razón desde que la política honrada, reparadora y nobilísima del Sr. Castelar exigía de todos los revolucionarios de corazón una conducta que no entregara la libertad y el derecho moderno al albedrío de la restauración.

La conciliación, con todos sus inconvenientes, puede salvarnos; pero una vez rota, los partidos hoy concertados correrán una existencia triste, y no volverán á reunirse sino después de grandes catástrofes.»

Nuestro colega *La Bandera española* dá cuenta de una reunión de la junta directiva del partido radical, celebrada el día 10 bajo la presidencia del Sr. Martos.

Este presentó como materia de discusión y acuerdo para poder fijar la actitud del partido, los tres casos que el colega indica en las siguientes líneas:

«El de un ministerio homogéneo.

El de un ministerio de conciliación verdad y de ancha base entre los revolucionarios de Setiembre.

El de un ministerio que, siéndolo de conciliación en el nombre, por la actitud y las condiciones de las personas á quienes se quisiera atribuir la representación de nuestro partido, fuese, en el fondo, un ministerio homogéneo.

Los concurrentes, que lo fueron los señores Montero Rios, Becerra, Beranger, Figuerola, Romero Gironi, García San Miguel, Llano y Pérsi, Ridaura, Martínez del Basca, Solís, Ramos Prieto, Rios Portala, Soriano Plasent y Rojo Arias, expusieron su opinión individual, que resumió después el presidente y que constituyó el siguiente unánime acuerdo.

Mantener á todo trance la conciliación, y no más que la conciliación, y al gobierno que la representara, sin mira ninguna personal ni de partido.

Al Gobierno homogéneo que pudiera formarse, darle únicamente apoyo en aquello que se rozara con la cuestión de orden público y en todo lo necesario para vencer y dominar el carlismo ó la demagogia.

Rechazar por inadmisibles, á más de funesta, toda solución que tendiera á mistificar la política, el gobierno y la misma conciliación de los partidos.»

Las noticias que hemos adquirido acerca de los tres carlistas que hace algunos días se presentaron en Casas de San Pedro, permiten creer que esos individuos son los mismos que el 27 de Abril estuvieron en una casa inmediata á Villafranca de los Barros, sosteniendo por la noche con la guardia municipal de dicha villa la refriega cuyos detalles publicamos en el número anterior.

Al presentarse en Casas de Don Pedro los tres carlistas pidiendo raciones, dijeron que formaban parte de una facción de setenta hombres que llegaría al pueblo poco después. El Alcalde concibió sospechas respecto á la veracidad de esta manifestación y reuniendo algunos vecinos decidió apoderarse de los carlistas: estos, apercibidos del proyecto del Alcalde se pusieron en fuga: hizo sesos fuego y los tres fueron heridos; pero dos de ellos lograron escapar, quedando prisionero el jefe llamado Juan Morales, (a) el Andalúz, á quien en Villafranca, de donde era natural, lo conocían por el hijo de la Matilla y de la Chocha.

Al ser conducido á esta capital el Juan Morales, por alguna fuerza del batallón de la reserva de Castellón, que fué á hacerse cargo de él, trató de fugarse, y habiéndosele hecho algunos disparos, resultó muerto.

Segun hemos indicado anteriormente, los dos sujetos que fueron con Morales á Casas de Don Pedro, aunque heridos, lograron escaparse; pero uno de ellos parece que se ha presentado á indulto en Navalvillar de Pela. En este pueblo estuvieron los tres carlistas antes de presentarse en Casas de Don Pedro, y anunciaron también que formaban parte de una facción de setenta hombres que estaba próxima. Pidieron raciones; pero comprendiendo que se ponía en duda la exactitud de su relato, abandonaron la población.

Van á emprenderse muy en breve los gigantescos trabajos del túnel submarino que debe unir la Gran Bretaña con el resto de Europa. Segun vemos en un periódico de Londres, el Consejo general de Arras (Francia) ha aprobado definitivamente el proyecto, y se han vencido todas las dificultades diplomáticas que existían. Para Francia, la compañía del ferrocarril del Norte pondrá á la disposición de la empresa del túnel la suma de 40.000 libras esterlinas, y la compañía del Sudeste pondrá otra cantidad igual para Inglaterra.

No hay duda que Birmingham es el centro de la fabricación de las plumas metálicas, pues esta ciudad produce semanalmente 42.000 gruesas ó sean 14.112.000 plumas. Cada una de estas pasa por las manos de más de doce operarios, y toda vez que cada gruesa ó sea 144 plumas se venden al almacenista por 20 ó 25 cént. de franco, precio que comprende el coste de los materiales, el salario del obrero y el beneficio del fabricante, resulta que la pluma metálica es la obra maestra de la habilidad industrial y de la inteligente división del trabajo.

Dentro de poco tiempo quedarán acabadas las obras del nuevo fuerte que los alemanes construyen en Estrasburgo. Hállase este al Norte de la ciudad sobre la orilla derecha del río Ill, entre el Robertsan y el Wantzenau al Oeste del punto de unión del Ill con el Rhin; esta obra no figuraba en el primitivo proyecto de defensa, pero será tan importante como aquellos fuertes ya construidos.

Créese que la construcción del mismo es debida á la iniciativa del príncipe Federico Carlos, que, en un reciente viaje que de incógnito hizo á dicha ciudad, ha reconocido la necesidad de edificar un fuerte que defendiera el paso del Ill.

*La Bandera Española, El Orden, El Pueblo y La Discusion*, son partidarios de la conciliación.

Refiriéndose *La Epoca* al duque de Montpensier, dice que sus relaciones con la ex-reina Isabel son las más íntimas y sinceras, y que el ex-príncipe Alfonso es rico con frecuencia en los términos más cariñosos, así á sus tíos los duques de Montpensier, como á sus primos los condes de París y las infantas.

Si siempre se han profesado un cariño entrañable todos los individuos de esa familia modelo!

Desde que se descubrieron las minas de oro en Nueva Zelandia, han producido más de 140 millones de pesos.

Una cantidad así es lo que venia bien á España para pagar una gran parte de su deuda.

El valor del oro acuñado en Berlín durante la penúltima semana, asciende á 800.000 marcos.

*El Gobierno* publica las siguientes líneas sobre las que llamamos la atención de nuestros lectores.

«Un periódico de la mañana ha dicho que en el caso de formarse ministerio homogéneo, el Sr. Topete se retiraría de la vida activa de la política,

Si las convicciones del Sr. Topete alejasen del poder, esto no sería nunca un obstáculo para que presintiera todo su apoyo á la situación que creara, mientras esta no se aparta de los compromisos adquiridos en la mañana del 3 de Enero.»

Nuestro colega *La Iberia* ha publicado la anunciada carta del Sr. Juan Mompeu, el cual aboga en el por la reconstrucción del partido progresista histórico, sueño que con tanta frecuencia acarició el difunto *Eco Progreso*.

El representante de España en Lisboa ha participado á Madrid que las autoridades portuguesas de la frontera han recogido más de 50 armas á carlistas que formaban parte de la facción Amador Villar, mandando retornar á los que las llevaban.

El día 9 debió verse ante la Audiencia de Cáceres una causa sobre homicidio, que consta de catorce piezas.

El Domingo llegó á esta capital el nuevo embajador de los Estados Unidos, con 2 empleados de la embajada. Después salió para Mérida, acompañado del Sr. Gobernador de esta provincia.

*El Imparcial* asegura que el Duque de la Torre al encargarse al general Zavala la formación del ministerio, indicó que este fuera de conciliación.

Al entrar en prensa el presente número hemos visto un *Boletín Extraordinario* en que se da cuenta de la constitución del nuevo ministerio, el cual queda organizado de la siguiente manera:

- Presidencia y Guerra, Zavala.
- Gobernación, Sagasta.
- Hacienda, Camacho.
- Fomento, Alonso Colmenares.
- Gracia y Justicia, Alonso Martínez.
- Estado, Ulloa.
- Ultramar, Romero Ortiz.
- Marina, Rodríguez Arias.
- El Ministerio es, pues, homogéneo conservador, lo que parece indicar que el general Zavala no ha podido formar uno de conciliación.

VARIEDADES.

DEBILIDADES HUMANAS.

Que las hay, ¿a quién se le oculta? Que casi todos, ó mejor dicho, que todos los rendimos tributo á quien lo duda? Debilidad, tienes nombre de mujer, diría Shakespear. Debilidad, eres el tirano del mundo, digo á mi vez yo, que no puedo compararme ni aun á los zapatos del gran creador de *Hamlet*.

¿Quién no tiene sus debilidades?... Que levante un dedo el que se crea libre de ellas... Que arroje el primer adormido que viva exhausto de semejantes malos amigos. Porque la debilidad es un mal amigo, hablando en castellano. Como este, surte los mismos efectos, nos predispone á un sin número de inconveniencias. La debilidad es el escalpelo de la opinión... Señores, ¿he dicho algo?... Cuando alguna de esas debilidades se apodera de nosotros, hace la anatomía de nuestro ser aquel escalpel, tan cuco, y nos presenta á los ojos del auditorio hechos un lástima, dominados por la debilidad cual un pueblo por su tirano...

Para evitar dañosas interpretaciones justo será advertir que en el número de estas debilidades no entra la debilidad del estómago, la cual sólo tiene principio en una librería y límite en una buena digestión. La elocuencia de esta debilidad es un bostezo rimbombante, como diría cualquier poeta puesto en música, es decir cualquier poeta lírico.

Continuemos, pues, con nuestras debilidades.

Cuando los monarcas castigaban *lo fatal manera de pensar*, padecían la mayor debilidad conocida... la debilidad intelectual.

Existen en el ámbito del globo bastantes seres, víctimas á lo mejor de alguna debilidad, que les hace descender á los ojos de sus admiradores algunos metros cúbicos, mientras se hallan dominados por aquella. Enrique IV fué sorprendido una vez por cierto embajador en el acto de levar montado sobre sus espaldas al que fué luego Luis XIII. Después de haber dado la vuelta á la estancia, por supuesto andando á cuatro piés, se levantó muy serio, no sin dirigirle la palabra al enviado extranjero en estos términos: «¿Sois padre? Sí, contestó el diplomático. Entonces no os extrañareis de lo que hago,» respondióle gozoso el valiente bearnés. Esta debilidad, lectores míos, puede pasar en gracia de la condescendencia paternal que la motivaba. Pero que me direis de Luis XIV, de ese gran rey, que no contento con escribir en su escudo *pluribus impar*, se empeñó en hacer versos? ¡Debilidad como esta! Mas presto el gran Boileau le sacó de dudas, pues enseñándole el citado rey una poesía de su cosecha, quiso saber la opinión de aquel eminente escritor, opiaion que debió dejar satisfecho al augusto poeta.—Para S. M. no hay nada imposible, dicen

que dijo Boileau; se ha empeñado en hacer malos versos y lo consigue.

Hay hombres más patriotas que Camilo, Curcio ó Cincinato; más elocuente, que Ciceron; más impetuosos que Demóstenes, y que, sin embargo, tienen la debilidad de cortarse los callos un día sí y otro no, y cuando van á echarse en brazos de Morfeo, ocultan su mollera cabe un voluminoso gorro de algodón y se dan friegas con aguardiente alcanforado.

Rubini, el angelical Rubini que en *Lucía*, *Norma*, *Don Giovanni*, *Lucrezia*, y otros famosos spartitos hacia palpar de amor y de entusiasmo tantos corazones; que impresionaba tan ardientemente con su voz y su figura; ese celebrado Rubini tenía, no obstante, la debilidad de comer cañamones, ni mas ni menos que un gorrión; ítem, tomaba tabaco de rapé á toneladas; y era apasionado por las viejas acartonadas y en vías de momificación.

Julietta, ese ángel de luz, como le llaman los poetas, esa deidad que tanto cisco armó entre Capulescos y Montescos por su amor á Romeo, tenía en medio de sus innumerables perfecciones, una debilidad que estuvo á punto de ser la causa de un rompimiento entre ambos amantes. La debilidad de Julieta era la siguiente: hacia un globo pequeño con papel finísimo, precisamente con las cartas incendiarias de Romeo, y una vez hecho, emprendía la deliciosa tarea de coger cuantas moscas podía hallar á mano, valiéndose de la tersa, diminuta y blanca que natura le concedió: una vez prisioneros dichos volátiles en el ligero envorio de papel, salía á la gran ventana histórica que tantas veces escalara su novio y soltaba el globo en el espacio, que, al cabo, oscilando, oscilando, concluía por perderse entre el follaje del jardín. Durante esta maniobra Julieta daba palmaditas y saltitos exclamando: «¡Che bello, che bello! ¡Ah! ¡Ah! ¡Ah!...» Cuentan que una vez la sorprendió Romeo de este modo, y comenzó á escamarse, pero sin resultados, porque las mugeres hacen ver á los hombres, cuando les conviene, lo negro blanco y viceversa.

Hablando ahora formalmente, sepan Vdes que la debilidad, esa parte ridícula del individuo, está pegada á él como el pólipó á la roca, como la concha á la tortuga. Y aun cuando la posición social e loque al humano ser junto á las estrellas, aun cuando cubran sus hombros regio manto de púrpara, benemérito uniforme; aunque oculten su pecho todas las cruces inventadas, ó corone su frente el laurel de la gloria, la debilidad siempre asomará su nariz cuando tenga ocasión, del mismo modo que por cualquier rendija insignificante se abre paso la luz y fuerza la consigna el aire.

En prueba de ciertas debilidades intelectuales, hé aquí una muestra: Hace años representábase con éxito inusitado diez de los dramas más famosos de Victor Hugo y Alejandro Dumas, á la sazón furibundos apóstoles de la escuela romántica francesa. En ellos se entretuvo la revista inglesa *Quarterly Review*, en formar con donaire la siguiente estadística criminal: Encierran estos dramas ocho mugeres adúlteras, cinco prostitutas, seis víctimas de la seducción; cuatro madres enamoradas cada una de ella de su propio hijo, once amantes de ambos sexos que asesinan al objeto de su ternura, seis bastardos que se ensañan contra la sociedad y la legitimidad del nacimiento y otras lindezas de tan escabroso linaje que la decencia pública obliga á callar. Pues bien, Victor Hugo y Dumas son los hombres públicos que quizás más debilidades cuentan; y entre ellas las más deliciosas son las siguientes: El primero tiene la debilidad de escribir muchas cartas y consumir muchos bombones; el segundo

poseía la debilidad de describir países que no recorria, y comer en fondas donde no pagaba.

Aparte de esas debilidades, existen otras que, aunque del dominio de la generalidad, no por eso dejan de ser trascendentales y más que ridículas: debilidad es y de marca mayor, no enviar los hijos á la escuela, ni consentir que las hijas aprendan á leer y escribir.

Debilidad, educar mal á los niños, bajo el pretexto de que se les quiere mucho y es preciso mimarlos.

Debilidad, pasar por ciertos caprichos de la señora sobre trajes y adornos, cuando hace falta dinero para cosas más necesarias.

Debilidad, darse tono porque se ha estrenado un traje, ó le han hecho á uno archipámpano de Sevilla, por ejemplo.

Debilidad, abusar de la autoridad que uno pueda tener, mas por satisfacer un rencor que por reparar una falta.

Debilidad, ensalzar todo lo extranjero sin comprender lo que se dice; y censurar injustamente todo lo nacional solo porque es moda cometer tales absurdos.

Debilidad, hablar de cosas frívolas en términos técnicos, y chapurrar el francés, en vista de que muchos tontos de capirote lo hacen.

Debilidad, es, y no floja, querer vivir sobre el país, como lo hacen tantos millones de habitantes.

Con esta y otras debilidades que me callo, hago pantofinal, y... Hasta mas ver milores y señores.

P. F. REIMUNDO.

GACETILLAS.

Soneto.

En vano, en vano con enojo ciego sin cesar me recuerdas mis deberes; ellos cambian en llanto mis placeres y en ilusión sombra mi sosiego. Sigo al deber como el catedral fuego, y el jóven inesperto á las mugeres, y, aunque otra cosa por malicia intieres, siempre en los maris del deber navego. Escava del deber es mi persona; termine la enojosa reprimenda, que del mártir merezco la corona. ¿Dudas aún?... Pues hay quien medelante. El sastré, el zapatero y la patrona juran que sigo del deber la senda.

PEDRO MARIA BARRERA.

—¿Habrá, dijo un mozo, aquí colocacion para mí? A lo cual el encargado, con su natural agrado, contestó:—Creo que sí. ¿Te gusta de jardnero? Y aquí el mozo replicó: —¿Que? ¿Dejar dinero yo? Colocarme es lo que quiero, mas dejar dinero no.

El número de *El Mundo chico* que acaba de publicarse contiene una preciosa lámina remitida por el Sr. Pellicer desde el Norte y otra del Sr. Perea que representa la pradera de San Isidoro en día de romería: esta última, de un género nuevo en España, es notable por su intencionado dibujo y graciosa composición.

En el texto, variado como siempre, aparecen las firmas de los Sres. Matoses, Pina, Bedmar, Pedrosa, Taboada, Segarra Balmaseda y Tours.

El número 11 de *El Bazar*, no menos interesante que los anteriores, publica los artículos y grabados siguientes: Texto.—Crónicas del Bazar.—Los grabados.—Celebridades contemporáneas, Adelardo Lopez de Ayala, por Julio Nombela. La fé del amor, novela de Fernandez y Gonzalez.—La Suiza española, por el Dr. Lopez de la Vega.—El mendigo protector, por Federico de la Vega.—Las dos vidas, poesía por doña Patrocinio de Biedma.—La comedia de la vida, por Juan de Luz.—Soluciones de gero-glífico, charada y problema.—Grabados.—La fé del amor.—Celebridades contemporáneas, Adelardo Lopez de Ayala.—Llegada de un tren á la estación del Norte.—Vista general de la ciudad y bahía de monte-video.—Figurines de modas: Paletot de primavera, trajes de verano para señora y niñas, gero-glífico.

La administración envía números de muestra á todas las personas que los desean.

La Ilustracion española y americana. —Hemos recibido el número 16 de esta notable revista que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Texto.—Revista general, por el Marqués de Valle-Alegre.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martinez de Velasco.—Antigüedades romanas de la provincia de Zamora (continuación), por D. Cesáreo Fernandez Duro.—Crítica teatral, por D. Peregrin Garcia Cadena.—Kioskos transparentes, por D. Eugenio Barron.—Cuarenta años, ó la vida de un sabio; por D. Fernando Martin Redondo.—La vida, poesía, por D. José de Salgas, académico de la Española.—Los dos niños, poesía, por don José Antonio Calcaño.—Misceláneas orientales: Una excursion por la provincia de Cavite (conclusion), por D. M. M. Caballero de Rodas.—Anuncios.

Grabados.—Retrato del Excmo. Sr. D. Manuel Gutierrez de la Concha, actual general en jefe del ejército del Norte.—Crónica ilustrada de la guerra en el Norte (apuntes enviados por nuestro corresponsal artístico el Sr. de Pellicer): Centinela carlista en las avanzadas de Pucheta; Retrato del Jefe carlista D. Teodoro Rada (Rodica); Antes de la batalla: campamento en las avanzadas del ejército; D. Salvador Damaso y Phillips, intendente general en el Norte; Banderin del primer batallon de Navarra; Cantinera carlista del cuarto batallon de Navarra; Vista panorámica de la acción del 28 de Abril (dos croquis; uno tomado desde la altura de Miratorres, y otro desde el punto denominado Saltacaballos, cerca de Otanes.—Retrato del general Castillo, jefe militar de Vizcaya y de los defensores de Bilbao.—Madrid: La Casa de Campo, vista tomada desde el lago grande.—Ejercicios militares por los batallones de la reserva en las afueras de la puerta de Alcalá.—Conduccion del general Primo de Rivera á su domicilio.—Tipos y costumbres del Japon: El primer par de botas: El traje viejo y el traje nuevo.

Ungüento y Pildoras Holloway.—Téngase el remedio á la mano.—A todo hombre de corazón inspira simpatía los padecimientos pero de cuanto mayor valor sería su compasion si le fuese posible proporcionar al afligido los medios de mitigar sus penas! Pues bien, estos descomunales remedios existen en la forma de los nobles remedios del Profesor Holloway, los cuales penetran hasta el asiento de toda dolencia, sea interna sea externa su situacion, y la estirpan si ello es posible. Cada caja ó bote de estos medicamentos vá envuelto en instrucciones impresas relativamente al modo de emplearlos, la fama de las Pildoras y el Ungüento Holloway no es exclusivamente europeo sino que se estiende al globo entero.

ARRIENDO

Se arrienda el agostadero del segundo cuartel del Cincho, con la rastrogera enclavada en él; al Procurador D. Fernando Lopez y Garcia que vive calle del Pozo núm. 23, puede dirigirse quien lo desee.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA CON EQUIDAD Y SIN PELIGRO.

Con la acreditada pomada anti-oftálmica de M. Gil, producto de muchos desvelos y concienzuda práctica, se curan con prontitud las úlceras gangrenosas, nubes ó paños fortifican y aclaran las vistas débiles y cansadas, procedan de la causa que quieran aunque sea á personas de avanzada edad.

Los orzuelos que tanto incomodan, es suelen curar á la primera vez que se aplica la pomada exteriormente, y lo más tardar á la tercera; remediando otras muchas enfermedades que se habian resistido á los específicos de mas nombre.

Tambien hace desaparecer de la cara y cabeza los granos ó erupciones, herpe-cinato etc., de del janorostro limpio y hermoso, así es que las señoritas elegantes están surtidas de tan útil específico, cuyo agradable aromales.

Las cartas de pláceme que recite con profusion el autor, ya de facultativos, ya de particulares, le honran y prueban á la vez incontestablemente la eficacia sorprendente de este específico poco conocido.

Téngase presente que á cada tarro acompaña un directorio y una carta talonarie para evitar falsificaciones.

Un tarro cuesta 16 rs. sin aumento. Depósito único en Badajoz farmacia de D. Felix Trigo y Sanchez, calle de S. Juan número 44.

SUBASTA.

El día 20 del presente mes y hora de 11 á 12 de su mañana se saca á subasta la próxima rastrogera y agostadero del terreno adobesado al sitio de la Granadilla, término de esta ciudad, bajo el precio y condiciones que estarán de manifiesto en casa del Administrador D. José Orduña, calle de Moraleja, núm. 5, en cuyo domicilio tendrá efecto la subasta.

Imp. de la Sra. Viuda de Arceaga.

# SECCION DE ANUNCIOS.



## CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

### DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricación del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejora en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza.

### CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía en el que no se expenden otros chocolates. Calle de San Juan, número 12.

## BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL.

### PERFUMERIA Y ARTICULOS DE ORTOPEDIA.

DE

## DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

SUCURSAL DE MORENO MIQUEL, DE MADRID.

Calle de San Juan, núm. 37.

### BADAJOZ.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos, perfumería de la mas selecta y artículos de ortopedia, pinturas, etc. Que con las buenas relaciones de esta casa, tanto en el extranjero como en la península, ofrecemos todos los artículos legítimos, de las primeras clases y á precios bastante económicos.

#### DROGUERIA.

Por no ser prolijos solo diremos que tenemos toda clase de drogas, tanto para Farmacia como pinturas, tintorería, fotografía y para las demás artes y ciencias.

Para mas portadores exigir el Catálogo general de la casa, que se remite gratis á todos los puntos de la península.

#### PERFUMERIA.

Acabamos de recibir un abundante y excelente surtido de este ramo de una de las principales casas de París y que ponemos á continuación algunos, tanto de ese punto como de otros:

- Cold Cream á L'langyang.
- Jabones de Miranda.
- Pomadas de idem.
- Buñet de idem.
- Vinagre de tocador, á las violetas -dobles de Palma.
- Polvos de flor de arroz con boria y sin ella.
- Colorigeno Rigaud.
- Agua de la Florida.
- Jabon de Glicerina
- Bouquet de la moda.
- Agua de Colonia triple.
- — — de la moda.
- — — de Labanda.
- Jabones finos de Harem; á las flores de Bengala.
- Javon de Lechuga.
- — — de Glicerina.
- — — de Letitia.
- Jabones ilustrados con cromolitografías.
- Jabones de Lactucarium, de Familias, Windsor, Glicerina.
- Crema de Jabon de Richelieu.
- Polvos de Jabon de idem.
- Pomadas á las flores de Bugala.
- — — de veno de huevo.

- Pomada elegante, Cosméticos surfinos
- — — de las Tullerías.
- Pomada de violetas y de L'langyang.
- Agua de Barcelona.
- — — de azahar.
- — — de Botot.
- — — de Colonia superior.
- — — de las Hadas.
- — — de Pierre.
- — — de Janina.
- Blanco ceca de Matilde Diez.
- Crema superior.
- Acete de vinagre.
- Depilatorio inglés. (Moreno Miquel)
- Elixir Pelletier y Dethan dentrificos.
- Tinturas de Camout, Padró y Salles, para teñir el pelo.
- Vetouline Fay.
- Acete de hielitos de Brea y Moreno.
- Chocolates.
- Polvos dentrificos de la Sociedad higiénica de París y preparados en esta oficina.

La casa se encarga de preparar toda clase de fórmulas particulares que se le confien, poniendo productos de primera calidad.

## JABABE y PASTILLAS de BLAYN

Estos medicamentos, de un gusto agradable, adoptados con gran éxito desde hace 20 años por los mejores médicos de París, curan los resacaos, gripas, los cólicos, males de garganta, catarro pulmonar, irritaciones de pecho, de las vías urinarias y de la vejiga. Vendese á 1, 50, 2, 3 y á fr. casa BLAYN, farmacéutico en París. J. Marché Saint-Honoré. Depósito en Madrid J. Sandoz.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo

### GRADUACION SIN TRASLACION.

Los señores profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse, el título y el

diploina de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada á Medicus, calle del Rey 46, en Jersey (Inglaterra) quien le dará gratuitamente todos los noticias obligándose á dárnas á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento; ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

stitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento; ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Ciatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

### FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE

## DON RICARDO GAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN BADAJOZ.

- Acete de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERARD.
- Rob-Graves.
- Rob-Boibeu Laffecteur.
- Rob-Gren de Fumaria.
- Esencia de Zarza de Bristol-bolella.
- Idem de esta casa.
- Idem de Bon lucas.
- Jarabe de rubin yodado francés y español.
- Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del acete de hígado de grato sabor.
- Limonada purgante de citrato Magnesia.
- Píldoras digestivo Lixantes de Botou, hoy gozan gran reputacion por su pronto efecto y aminoran incomodidad preferibles á todos los purgantes.
- Píldoras Debaut.
- Idem Morison.
- Idem de Holloway.
- Idem Garcia.
- Idem Monserrat.
- Polvos del Sr. Fabá.
- Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Gamacho.
- Bisnito de onodoloco de Steers's Chemical.
- Id. cloroformizado.
- Papel Fayard Blayn.
- Idem Mostaza Rigoyol.
- Idem mostaza Fortuay.
- Píldoras al balsamo.
- Jarabe de plantas marinas.
- Idem del Doctor Jimenez.
- Idem de Churchill.
- Idem de quina ferruginosa de Grimault.
- Idem de esta casa.
- Idem vegetal Libelonye.
- Pastillas de Jimenez.
- Idem Doctor Andreu.
- Idem de Belmet.
- De Garcia.
- De Borrell, savia de pino marítimo, jara-

mage; modula de vaca; leche de burra; azulafias; Helicina-santonino y de Durán, para lombrices, etc. etc.

- Helicina Lamare frascos.
- De Vichy etc. etc.
- Tintura de arnica de Suiza.
- Taftan de arnica.
- Idem inglés.
- Polvos pat-rrson,
- Boas Almazan.
- Píldoras pepsinas de Hogg.
- Limónato Ozea-Fuego español.
- Idem Boyer Miquel id. francés.
- Pomada de la viuda de Farnier.
- Balsamo Lopez.
- Ungüento Holloway.
- Licor para manchas ó pecas del Doc. Muertas.
- Paulinia é Iuga de la India.
- Electuario contra cuartanas ó tercias se garantiza.
- Píldoras Blancard.
- Idem carbonato ferroso de Borrell.
- Capsulas copriba Mothes.
- Mothes y Mothes.
- Idem acete hígado de bacalao.
- Idem Trementina.
- Idem de Brea, etc.
- Brazaletes para fontículos.
- Suspensorios.
- Bragueros.
- Geringas para ojos, nariz, oido, uretra vaginales rectas y curvas.
- Pezoneras boj, goma y cristal.
- Biberones varias formas franceses é gleses.
- Hilas etc. etc.
- Gold cream imperial para el bello es es lo mejor que se ha descubierto hasta en una sola vez que se use hasta para conerse de esta verdad, teniendo la inmensa ventaja de ser inofensiva.



PILDORAS DEHAUT. — Nueva combinacion farmacéutica para el tratamiento de las enfermedades de la piel. — Al recibir de purgativos, este no obra sino cuando se toma con alimentos azucarados y bebidas azucaradas. Su efecto seguro, al paso que no tiene el agua de Sedlitz y purgativos de la dosis, según la fuerza de 4 personas. Los niños los acausan con un solo vaso de agua. — Los niños de un año, para purgarse, la hora y la cantidad mejor le convengan según sus ocupaciones. La que se usa al purgarse, estando completamente anor por la buena alimentación, no se halla reparo alguno purgarse, cuando haya necesidad. — Los niños emplean este medio no es necesario purgarse con el agua de Sedlitz. Vase la Instrucción que acompaña a las farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo.

En Badajoz D. J. Jimenez y E. Verdejo.